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ТРАНСПОРТ

На Южном Урале не отказыва-
ются от идеи строительства че-
лябинской подземки. Необхо-
димо изыскать возможности 
для сдачи первого пускового 
комплекса, заявил на пресс-
конференции по итогам года 
губернатор Борис Дубровский.

Челябинское метро давно 
стало символом долгостроя. 
Его начали «копать» еще в на-
чале 90-х, однако из-за недо-
с т ат к а фи на нс и р ова н и я 
«стройка века» шла ни шатко 
ни валко, а периодически и вов-
се замораживалась. 

Подземка стала головной бо-
лью уже для третьего по счету 
главы региона: идею ее строи-
тельства горячо поддерживал 
Петр Сумин. Против высказал-
ся его преемник Михаил Юре-
вич, заявивший, что первая ли-

ния метро окажется невостре-
бованной, а долгострой по-
просту выкачивает бюджетные 
средства. Дубровский, как вы-
яснилось, стройку оценивает 
позитивно. 

— Во фразе «заморозить не-
льзя строить» я бы поставил за-
пятую после двух первых слов, 
— заявил губернатор. — Я спус-
кался в метро. Проведенные ра-
боты впечатляют. Думаю, две-
три станции надо запустить. 
Для Челябинска это важно.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Заплатит из своего кармана
Мэра Алапаевска оштрафовали за 
игнорирование обращений граждан

В АВГУСТЕ жительница Алапаевска обратилась в администрацию с заявлением о необходи-
мости ремонта тротуара и дороги на одной из улиц города. Она считала, что промышленному 
Алапаевску, где живет почти 40 тысяч человек, стыдно иметь разбитые дороги. Более месяца 
чиновники молчали. Прокуратура подтвердила: глава муниципалитета нарушил установ-
ленный законом срок в 30 дней для ответа, и оштрафовала его на пять тысяч рублей.

КСТАТИ

На содержание уже построен-
ных объектов подземки еже-
годно тратят до полумиллиар-
да рублей. Иначе грунтовые 
воды образуют пустоты, кото-
рые могут привести к обвалам.

В День Героев Отечества члены Свердловской молодежной общественной организации «Ассоциация патриотических 
отрядов «Возвращение» выставили почетный караул у памятников и обелисков региона, посвященных Великой 
Отечественной войне. Активисты Волонтерского корпуса 70-летия Победы раздавали проходящим мимо мемориалов 
свердловчанам письма с информацией об этих памятниках, стилизованные под фронтовые треугольники.

СТОП-КАДР

Для сирот построили дом

Три плюс два
На Среднем Урале продолжат выплачивать 
региональный материнский капитал

ЖИЛЬЕ

Коллективное новоселье в спе-
циально построенном для них 
доме отметили три десятка де-
тей-сирот из Нижней Туры. На 
возведение этой новостройки 
из облбюджета направлено бо-
лее 29 миллионов рублей. 

Новый дом расположен на 
улице Береговой. Все квартиры 
в нем хоть и однокомнатные, но 
просторные — каждая площа-
дью 40 квадратов. Ребята соб-
ственным жильем остались до-
вольны и, не сдерживая эмо-
ций, благодарили строителей.

На Урале последние месяцы 
года уже давно стали периодом 
главных подарков для детей, 
оставшихся без родительской 
опеки. Только за последние не-
дели 200 сирот из Екатерин-
бурга, Кировграда и Волчанска 
получили ключи от квартир. 

Свердловская область вхо-
дит в пятерку российских реги-

онов, где наиболее успешно ре-
шается квартирный вопрос де-
тей, воспитанников детских 
домов, не знающих, что такое 
уют родного крова. В 2010—
2015 годах на эти цели облбюд-
жет выделил 4,5 миллиарда 
рублей, 982 миллиона посту-
пило из федеральной казны. По 
данным директора региональ-
ного Фонда жилищного строи-
тельства Оксаны Вохминце-
вой, в очереди на получение 
жилья стоят 4280 сирот.

—  Наша задача — не только со-
хранить высокие темпы строи-
тельства квартир для детей-си-
рот, но и обеспечить качество 
возводимого жилья. Считаю 
необходимым вести постоян-
ный контроль за соблюдением 
сроков ввода социальных объ-
ектов. Для этого у нас есть все 
ресурсы, — уверен глава регио-
на Евгений Куйвашев.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

СОЦЗАЩИТА

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В Свердловской области еще мини-
мум на два года продлят выплату 
регионального материнского ка-
питала. Глава региона Евгений 
Куйвашев поручил областному 
правительству подготовить необ-
ходимые документы.

— Помощь семье, поддержка ма-
теринства являются одной из глав-
ных задач государственной поли-
тики. Во многом благодаря этому 
на Среднем Урале продолжается 

естественный прирост населе-
ния,— отметил губернатор.

По данным министерства соцпо-
литики, в 2011 году в области роди-
лось 7539 третьих по счету детей в 
семье, а спустя три года на третьего 
малыша решились уже десять с по-
ловиной тысяч уральских семей. 
Кстати, поводом для выдачи серти-
фиката является не только рожде-
ние, но и усыновление третьего ре-
бенка. По мнению экспертов, бум 
многодетности вызван в том числе 
и введением регионального мате-
ринского капитала. Уральским ма-
мам первые сертификаты вручили 
в январе 2013 года. Положенные по 

нему 100 тысяч рублей родители 
могли направить, помимо образо-
вания и лечения ребенка, на улуч-
шение жилищных условий: погаше-
ние ипотечного кредита или покуп-
ку дачи. 

С ростом рождаемости увели-
чивался и объем перечисляемых в 
семьи бюджетных средств. Только 
за девять месяцев 2015 года право 
распоряжаться государственной 
помощью получили 7222 житель-
ницы Свердловской области. С 
учетом индексации размер мате-
ринского капитала уже превысил 
116 тысяч рублей, а в случае рож-
дения сразу трех и более детей еди-
новременно выплачивается свыше 
175 тысяч рублей.

СПРАВКА «РГ»

На Среднем Урале работают и дру-
гие социальные программы. На-
пример, участвуя в проекте «Жи-
лье для российской семьи», сверд-
ловчане могут приобрести кварти-
ру по 35 тысяч рублей за квадрат-
ный метр. Кроме того, многодет-
ным семьям предоставляют зе-
мельные участки для строитель-
ства дома.
Поддерживают в регионе и тех, кто 
решился взять в семью чужого ре-
бенка. Так, с 1 января 2014 года при 
усыновлении ребенка в возрасте 
от 10 лет либо при одновременном 
усыновлении двух и более детей 
единовременно выплачивается 
200 тысяч рублей. Остальные усы-
новители получают по 50 тысяч. 
Усыновившим ребенка-инвалида 
положено 400 тысяч рублей.

Одними из первых в 2013 году сертификаты на региональный  маткапитал 
получили Валерия Бармина (слева) и Гульнара Сафина из Екатеринбурга.
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Земля только нуждающимся
МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

Бесплатную землю в Тюмен-
ской области получат только 
нуждающиеся семьи с тремя и 
более детьми. Поправки в реги-
ональный закон внесли парла-
ментарии.

Если прежде право на пода-
рок от государства имели абсо-
лютно все многодетные, то те-
перь в очередь включат лишь 
тех, кому реально необходимо 
улучшение жилищных усло-
вий. Как пояснили в облдуме, 
нуждающимися будут счи-
таться семьи, в которых на каж-
дого человека приходится ме-
нее 15 квадратных метров жил-
площади. По мнению председа-
теля комитета по аграрным 

вопросам и земельным отно-
шениям Юрия Конева, землю 
прежде всего должны получить 
те, кто не имеет жилья и хочет 
построить  собственный дом. 

Поправки внесли, вероятно, 
из-за того, что на всех бесплат-
ной земли просто не хватает. 
Согласно данным областного 
департамента имущественных 
отношений, с начала реализа-
ции проекта на учет поставили 
более 12,3 тысячи семей, на
1 декабря 3536 участков обре-
ли своих хозяев. Парламента-
рии поясняют: для тех, кто ус-
пел встать в очередь до внесе-
ния изменений, будут действо-
вать прежние правила. Эти се-
мьи станут землевладельцами.

ОЛЬГА БАБАНОВА, ТЮМЕНЬ

В Челябинске 
разморозят метро

МЕЖДУ ТЕМ

Принятые поправки бурно обсуждают те, кто не успел подать доку-
менты, а также семьи, ожидающие или планирующие третьего ре-
бенка. Многие считают, что такое деление на богатых и бедных не-
справедливо, ведь изначально на собственный надел могли рассчи-
тывать все многодетные, независимо от материального положения.
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Опыт

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Сотрудники Эрмитажа провели в 
Екатеринбурге мастер-класс по рес-
таврации книжных раритетов. Слу-
шателями стали реставраторы книг 
из библиотек и музеев Челябинска, 
Тобольска, Свердловской области — 
со всего УрФО.

— Втыкаем иголку, вытягиваем 
нитку с большим запасом, оставля-
ем хвостик… Подтянули? Теперь 
нить перекручиваем вперед, берем 
вторую иголку, делаем прокол и пе-
тельку вокруг нитки…

Два десятка человек собрались 
вокруг большого стола, заваленного 
коробками с нитками, игольница-
ми, ножницами вперемешку со ста-
ринными книгами. Сбоку — хими-
ческий шкаф, где только что варили 
клей и парили бумагу. А сейчас уче-
ники старательно втыкают иглы в 
картонку и оставляют хвостики из 
ниток. Так в Свердловском краевед-
ческом музее проходит мастер-класс 
петербургских реставраторов. 

— Наша работа ручная и неспеш-
ная. И реставрацию не освоить по 
статьям или обучающему видео: 
просто смотреть недостаточно, 
надо прочувствовать весь процесс 
руками, — рассказывает заведую-
щая реставрационной мастерской 
краеведческого музея Марина Тро-
пина. — Вот почему для нас важно 
перенимать опыт выдающихся 
специалистов. 

Реставратор книг — профессия 
редчайшая, она требует умения ра-
ботать не только с бумагой и кожей, 
но и с другими материалами, так как 

переплеты книг украшали металли-
ческими деталями, стеклом, камня-
ми, гипсовыми фрагментами. Рес-
тавратор отчасти должен быть био-
логом — бороться с грибами и плесе-
нью, с разными букашками, кото-
рые с удовольствием поедают кни-
ги. Чемпион на этом пиру — кожеед 
музейный, за ним с небольшим от-
рывом следуют хлебные точильщи-
ки, притворяшки и сахарные жем-
чужницы. Искореняют их современ-
ными химическими средствами. 

— В той или иной мере весь фонд 
редкой книги нуждается в заботе 
реставраторов — просто потому, что 
книги неновые: где-то требуется 
консервация, где-то более серьез-
ный «ремонт», — говорит главный 
хранитель музея Татьяна Шершне-
ва. — Сохранение книжного фонда — 
довольно трудоемкая задача, свя-
занная с поддержанием темпера-
турного (20—21 градус) и влажност-

ного режима (45—50 процентов). А 
главным врагом книги остается 
грязь: на некоторых страницах, ко-
торым по 200—300 лет, ее толщина 
может достигать миллиметра. При 
этом наша обязанность — не только 
хранить книги, но и создавать усло-
вия для работы исследователей. 
Библиотека Татищева очень востре-
бована у ученых, так что нужен ком-
промисс между стремлением сохра-
нить памятник и обеспечить к нему 
доступ. Для работы с книгами, из-
данными до середины XIX века, обя-
зательно выдаем белые перчатки.

Каждый редкий музейный фоли-
ант требует индивидуального под-
хода, у каждого свои проблемы. Как 
единодушно заявляют специалис-
ты, наиболее уязвимая часть кни-
ги — это переплет, который защища-
ет страницы от любых внешних воз-
действий. А в переплете наиболь-
шую нагрузку испытывает коре-

шок: за него берутся читатели, сни-
мая книги с полок, его повреждают, 
даже просто открывая первую стра-
ницу. Обрыв корешка — самая рас-
пространенная «травма», с которой 
приходится иметь дело книжным 
докторам. Именно этой наболевшей 
теме посвятили свой мастер-класс 

эрмитажные реставраторы: они 
обучали искусству плести каптал — 
нитяной элемент переплета, с помо-
щью которого книжный блок кре-
пится к переплетным крышкам. Рас-
сказали о типах капталов — роскош-
ном византийском и более скром-
ном западноевропейском. 

В Екатеринбурге специалистов 
по переплету можно пересчитать по 
пальцам: их в общем-то двое — в об-
ластной библиотеке имени Белинс-
кого и в археографической лабора-
тории УрФУ. В библиотечном отделе 
редкой книги 100 тысяч книжных 
памятников (от XVII века), их опека-
ют пять реставраторов.

— Это шанс перенять ценный опыт, 
познакомиться с новыми техноло-
гиями, — оценивает мастер-класс за-
ведующая реставрационным отде-
лом Вера Овчинникова. — Как и при 
реставрации любого памятника, 

нам приходится решать нелегкую 
задачу — не привнести в книгу ниче-
го нового, сделать вмешательство 
обратимым. Поэтому в процессе ра-
боты я не столь ко думаю о мастере, 
создавшем книгу, сколько вспоми-
наю предыдущего реставратора. В 
XIX веке принцип невмешательства 
был не в чести: книги спокойно пе-
реплетали заново. Надо сделать так, 
чтобы через 200 лет следующий рес-
тавратор нас не проклинал.

Фонд университетской археогра-
фической лаборатории, сформиро-
ванный в учебных экспедициях, — 
6,5 тысячи единиц хранения, из них 
3,5 тысячи — рукописные, осталь-
ные — старопечатные издания. По 
словам специалистов, «неотложная 
помощь» этим книгам оказана, кон-
сервацию они прошли, а работы по 
«лечению» хватит примерно десяти 
поколениям реставраторов. Сейчас 

«лекарь» в лаборатории один — На-
дежда Щербакова, мастер на все 
руки, специалист и по бумаге, и по 
переплетам. Общение с петербурж-
цами, возможно, даст старт ее буду-
щей научной работе. 

— Старообрядческие книжные па-
мятники, которые у нас хранятся, 
созданы в крайне консервативной 
традиции. Это касается оформле-
ния, печати, типа переплета, типа 
каптала, — рассказывает Надежда. — 
Старообрядцы использовали визан-
тийский каптал, появившийся  
в XI веке. И сейчас в общинах с неко-
торыми вариациями воспроизводят 
технологию тысячелетней давнос-
ти. К сожалению, эту тему никто не 
изучал, а сопоставить византийс-
кую традицию и современные при-
емы было бы чрезвычайно интерес-
но. Но это дело не быстрое — матери-
ал нужно изучать годами… 

Искусство растет в цене
В Екатеринбурге продают 
картины, написанные нефтью

В СТОлИцЕ Среднего Урала открылась выставка-продажа живописи, графики, скульптуры, 
фотографий и изделий декоративно-прикладного искусства «Арт-Екатеринбург». География 
участников — от Москвы и Петербурга до Новосибирска. Примерно половина экспозиции — 
классическая масляная живопись в красивых рамах, хотя есть и уникальные работы, такие 
как полотна любови Маковской из Сургута, которая пишет картины нефтью. 

Трудности переплета
Специалисты Эрмитажа обучили уральских реставраторов искусству  
кройки и шитья

Главный враг книги — грязь: на некоторых 
страницах, которым  по 200—300 лет, 
ее толщина может достигать миллиметра
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РесТавРаТоР «жемчужин»

При реставрации книгу прежде всего  
разбирают на тетрадки, отделяя пере-
плет. Каждый лист моют и отбеливают, 
бумажной массой наращивают уте-
рянные фрагменты страниц. Затем 
книгу «наряжают» в переплет, по воз-
можности сохраняя старый, и поме-
щают в специальный микроклимати-
ческий контейнер из химически ней-
трального картона. О трудоемкости 
процесса, требующего кропотливого 
соблюдения старинных книжных тех-
нологий, можно судить, например, по 
работе екатеринбургского музейного 
реставратора Елены Романовой: на 
«реабилитацию» Корана XVIII века, 
найденного университетской экспе-

дицией в заброшенной деревне, ей 
потребовалось три года.
Востребованность профессии опреде-
ляется богатством книжных сокровищ 
в фондах уральских музеев и библио-
тек. Скажем, в фонде редкой книги 
Свердловского краеведческого музея 
19 тысяч единиц хранения, от XVI до на-
чала XX века. Жемчужина коллекции — 
личная библиотека Василия Татищева. 
Промышленник, экономист, историк, 
государственный деятель и основатель 
Екатеринбурга передал любимому го-
роду около тысячи томов для основа-
ния библиотеки (уже в ХХ веке ученые 
обнаружили в ней более ста книг с авто-
графами Василия Никитича). 

КсТаТи 

В УрФО самый современный рес-
таврационный центр редкой книги 
создан в 2012-м в Тюмени, на базе 
областной научной библиотеки 
имени Менделеева. Он оснащен 
микроклиматической камерой для 
сушки документов, листодоливоч-
ной машиной (для восполнения ут-
рат бумажной массы), камерой для 
обеспыливания ветхих документов, 
антигрибковой машиной, столом 
низкого давления для реставрации 
переплетов, прессами и резаками… 
Но и этого недостаточно: специа-
листы центра считают, что неплохо 
бы обзавестись еще и швейной ма-
шинкой для ремонта переплетов. 
— Без реставрационного центра 
библиотека не может функциони-
ровать, — уверена директор Ольга 
Адамович. — Наш фонд редкой кни-
ги содержит более 30 тысяч еди-
ниц хранения, датируемых  
от XVIII до середины XX века. 

Ученики стараются «почувствовать» 
весь процесс реставрации руками.
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В приоритете — человек
Депутаты Заксобрания обсуждают 
Стратегию-2030

СверДловСкие депутаты приступили к работе над законопроектом «о Стратегии социально-
экономического развития Свердловской области на 2016—2030 годы». «Это информационно 
насыщенный документ. в нем применен принципиально новый подход — формирование базо-
вых приоритетов и целей. отрадно, что первым приоритетом является человек, житель облас-
ти», — отметил председатель комитета по бюджету, налогам и финансам владимир Терешков.

Человек под защитой
как местное законотворчество меняет ситуацию в социальной сфере региона

Местные законы

 Дарья Кезина,  
Свердловская область

в Свердловской области приняли 
бюджет на 2016 год. Несмотря на 
экономические трудности, глав-
ный финансовый документ регио-
на, как и в прежние годы, сохра-
нил ярко выраженную социаль-
ную направленность: около 70 
процентов расходов казны плани-
руется по тратить на «социалку». 
все льготы и выплаты гражданам 
должны быть сохранены и проин-
дексированы, продолжится вы-
полнение майских указов прези-
дента.

Более того, благодаря поправ-
кам к некоторым региональным 
законам парламентариям удалось 
усилить потенциальное влияние 
мер господдержки на жизнь чело-
века, облегчить процедуру при-
нятия ребенка под опеку, защи-
тить детей от безответственных 
родителей. При жестких бюджет-
ных рамках как раз и требуется 
такая ювелирная работа законот-
ворцев.

все новации в социальном зако-
нодательстве региона разрабаты-
вает комитет по социальной поли-
тике Заксобрания. возглавляет его 
человек, досконально знающий 
проблемы медицины, образова-
ния, социальной защиты населе-
ния. Прежде чем стать парламен-
тарием, вячеслав Погудин много 
лет проработал детским врачом-
хирургом, был главным врачом и 
практикующим хирургом нижне-
тагильской детской больницы № 3, 
затем 15 лет курировал социаль-
ные вопросы в качестве замести-
теля главы Нижнего Тагила. о кор-
ректировке регионального соци-
ального законодательства, о на-
иболее важных проблемах, над ко-
торыми комитет работает, вячес-
лав Погудин рассказал корреспон-
денту «рГ». 
В я ч е с л а В  П о г уд и н: ориентиром для 
комитета являются майские указы 
президента и базовая программа со-
циально-экономического развития 
Свердловской области. Для нас уже 
не первый год основной приоритет — 
семейная политика. вышел блок об-
ластных законов, посвященных борь-
бе с социальным сиротством, разви-
тию института замещающих семей, 
поддержке детей, оставшихся без по-
печения родителей. Цель законода-
тельных новелл — создать условия для 
того, чтобы процедура принятия ре-
бенка под опеку, в приемную семью 
не была слишком сложной и забюрок-
ратизированной. 

Демографическая ситуация по-
степенно, но меняется в лучшую 
сторону. Мы проверили, как рабо-
тает закон «об областном мате-
ринском (семейном) капитале». 
радует, что уральские семьи стали 
чаще обзаводиться третьим ребен-
ком. По данным статистики, с 2009 
года количество многодетных се-
мей выросло более чем вдвое. вы-
дано 36 тысяч сертификатов о ма-
теринском капитале. Мы расшири-
ли перечень направлений, куда 
можно направить эти средства.  
90 процентов семей тратят деньги 
на решение жилищного вопроса, 

погашение ипотечных кредитов. 
кроме того, маткапиталом можно 
оплатить некоторые виды дорого-
стоящего лечения, а также пустить 
на получение образования, фор-
мирование накопительной части 
пенсии, приобретение садового 
участка или домика. Граждане 
продолжают присылать нам свои 
предложения, поэтому закон бу-
дет совершенствоваться. 

Приняты важные поправки и в 
закон «о социальной поддержке 
многодетных семей в Свердловской 
области». Для семьи, имеющей 
среднедушевой доход ниже уста-
новленной в регионе величины про-
житочного минимума, в случае 
рождения после 31 декабря 2012 

года третьего или последующих де-
тей устанавливается ежемесячная 
денежная выплата (до достижения 
ребенком возраста трех лет) в раз-
мере, равном принятой в регионе 
величине прожиточного миниму-
ма для детей (на конец 2015 года она 
составляет 10 350 рублей). Поправ-
ки распространяют эту меру соци-
альной поддержки и на усыновлен-
ных после 31 декабря 2012 года ре-
бятишек. 

Свердловская область планирует в 
ближайшие два года ликвидировать 

очередь на получение высокотехноло-
гичной медпомощи. Этот вопрос у 
вашего комитета на особом контро-
ле. Насколько реальны планы?
В я ч е с л а В П о гуд и н: Благодаря модер-
низации оборудования и подготов-
ке кадров высокие технологии в сфе-
ре микрохирургии глаза, кардиохи-
рургии, гемодиализа внедряют и в 
отдаленных территориях. Практи-
чески все виды высокотехнологич-
ной медпомощи, оказываемой в рос-
сии (а их около 20), есть и в Сверд-
ловской области. 

Сейчас наша общая с прави-
тельством задача — добиться того, 
чтобы высокотех нологи чн у ю 
медпомощь свердловчане получа-
ли оперативно, не ждали очереди 
по нескольку лет. Сроки ожида-
ния по некоторым видам лечения 
уже значительно сокращены. На-
пример, в Нижнем Тагиле открыл-
ся госпиталь инновационных тех-
нологий, специализирующийся 
на лечении заболеваний опорно-
двигательного аппарата, эндо-
протезировании суставов. его 
специалисты способны прово-
дить до четырех тысяч операций в 

год, но пока госпиталю выделяют 
квоты лишь на полторы—две ты-
сячи. вполне реально в ближай-
шие два года сократить время 
ожидания протезирования суста-
вов с нескольких лет до пары ме-
сяцев. Уже сегодня замены круп-
ного сустава пациенты ждут три—
пять месяцев, а не четыре—пять 
лет, как раньше. 

Нужно открывать дополнитель-
ные центры оказания высокотех-
нологичной медпомощи и плани-
ровать в бюджете средства на их 
работу, поскольку большинство 
людей не способно самостоятель-
но оплачивать лечение. Это госу-
дарственная проблема, от реше-

ния которой зависит не просто здо-
ровье, а зачастую жизнь людей. 

Какие-то свердловские социальные 
законы можно назвать передовыми?
В я ч е с л а В  П о г уд и н: Практически все 
значимые проекты законов мы ши-
роко обсуждаем с общественнос-
тью, муниципалитетами. Собствен-
ными законодательными инициати-
вами мы очень существенно допол-
няем федеральное законодательст-

во, прежде всего законы, направлен-
ные на поддержку различных кате-
горий граждан. в первую очередь 
это касается ветеранов. С 2012 года 
для инвалидов и участников вели-
кой отечественной войны введена 
дополнительная мера соцподдер-
жки — единовременное пособие на 
проведение ремонта жилых поме-
щений в размере 100 тысяч рублей. 
Материальная помощь очень вос-
требована уральскими ветеранами, 
этой меры нет на федеральном уров-
не. и подобных примеров много.

особой вехой для нас стало при-
нятие областного закона о под-
держке народных художественных 
промыслов. Над ним долго работа-
ли, в обсуждении концепции участ-
вовали десятки ведущих уральских 
мастеров. как вы знаете, у нас ис-
конно развито колокольно-литей-
ное дело, лаковая живопись по ме-
таллу, гончарное производство, 
производство фарфора. Мы опреде-
лили одиннадцать мест, где развиты 
художественные промыслы, чтобы 
поддержать наших мастеров. конеч-
но, органам власти еще многое пред-
стоит сделать, чтобы сохранить 
этот хрупкий цветок художествен-
ного творчества. Надо решать массу 
проблем, в том числе связанных с 
проникновением в регион дешевого 
контрафакта, который губит наше 
искусство. Продолжим совершенст-
вовать закон, поскольку поддержка 
народных промыслов значима для 
сохранения истории, национально-
го самосознания и культуры Сред-
него Урала. 

Над решением какой проблемы ко-
митет работает сейчас?
В я ч е с л а В  П о г уд и н: очень важная и 
сложная тема — охрана и укрепле-
ние здоровья детей. Это касается 
школьной медицины, организа-
ции питания детей в школах и дет-
ских садах. Несмотря на переме-
ны, здесь пока далеко не все бла-
гополучно: в столовые иногда по-
ставляют некачественные про-
дукты, случаются отравления. в 
целом длительное обучение в 
школе с большими психологичес-
кими и физическими нагрузками 
негативно сказывается на здоро-
вье ребенка. Диспансеризация 
школьников показывает, что 70 
процентов подростков попадают 
в первую и вторую группу здоро-

вья, а треть уже имеют сформиро-
вавшиеся заболевания зрения, 
желудочно-кишечного тракта, на-
рушения осанки. 

Необходимо выстраивать систе-
му профилактики болезней и ме-
дицинского сопровождения ребят. 
Но часто школьный врач или фель-
дшер работает сразу в нескольких 
учебных учреждениях и не успева-
ет постоянно наблюдать за здоро-
вьем подопечных. Система профи-
лактики заболеваний у нас пока не 
отработана. А ведь ребенок — очень 
благодарный с точки зрения врача-
педиатра пациент: восстанови-
тельные механизмы у детского ор-
ганизма очень развиты. важно, 
чтобы врачи, педагоги и родители 
вместе ограждали детей от вред-

ных факторов, знали сберегающие 
здоровье технологии — тогда мож-
но добиться феноменальных ре-
зультатов. Например, в советское 
время в классах были несложные 
устройства для офтальмотренин-
га. Это снижало риск развития бли-
зорукости, других нарушений. По-
добные устройства нужно вернуть 
в школы. 

развитие школьной медици-
ны — отдельная тема, над которой 
должны работать научно-иссле-
довательские институты, минис-
терства, депутаты. Наш комитет 
планирует обсудить с правитель-
ством конкретные шаги по разра-
ботке программы, созданию сис-
темы сбережения здоровья уча-
щихся.

КлюЧевой вопрос

Кстати

К празднованию 70-летия Победы 

при участии комитета по социаль-

ной политике Заксобрания, прави-

тельства области, муниципалите-

тов, общественности на Среднем 

Урале проведена большая работа 

по мониторингу состояния всех 

воинских мемориалов и захороне-

ний, их паспортизации, восстанов-

лению и строительству новых. Ко-

митет рекомендовал правительст-

ву в 2016 году не снижать финанси-

рование содержания памятников и 

каждому обелиску найти хозяина, 

балансодержателя. 

С 2012 года инвалидам и участникам 
войны выплачивают единовременное 
пособие на ремонт — 100 тысяч рублей. 
Этой меры поддержки нет 
на федеральном уровне

Вячеслав Погудин: Для нас уже не 
первый год основной приоритет — 
семейная политика.  
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СОЦЗАЩИТА

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Широчайшие возможности для 
восстановления здоровья появи-
лись у свердловских инвалидов. В 
областном центре реабилитации 
открылся новый корпус, а в нем 
бассейн — уникальный по своему 
оснащению. 

Самостоятельно спуститься в 
воду способен редкий посетитель 
центра. Большинство будущих 
пловцов с трудом управляются с не-
послушным телом и передвигаются 
только с сопровождающим. До не-
давних пор желание прийти в спорт-
комплекс, чтобы вдоволь поплавать, 
для них было несбыточной мечтой. 
Сейчас фантастика воплотилась в 
реальность. Рядом с бассейном рас-
положен гидравлический подъем-
ник, который даже инвалида-коля-
сочника легко переместит в бас-
сейн.

— Я себя как в космосе чувствую, 
в невесомости, — поделился впе-
чатлениями пациент центра реа-

билитации Вячеслав Ульянов. Вя-
чеслав недавно повредил позво-
ночник и о плавании даже не ду-
мал, а теперь тренируется каждый 
день. 

Тем, кто не умеет держаться на 
воде, сотрудники центра предложат 
другие водные процедуры. К приме-
ру, аквамассаж. Струи воды, выхо-
дящие под давлением из специаль-
ного аппарата, заменяют руки опыт-
ного массажиста.

— Каждая клеточка организма 
чувствует покалывание. Но такое 
приятное. После механического или 
ручного массажа ощущаешь боль, а 
после аквамассажа — только лег-
кость, — говорит пациентка Надежда 
Дубровина.

С открытием второй очереди 
Свердловский центр реабилита-
ции инвалидов стал одним из луч-
ших в стране. В полную силу комп-
лекс заработает в январе 2016 года. 
Но подарок стоимостью более по-
лумиллиарда рублей (столько вло-
жил в строительство областной 
бюджет), как и положено, уральцы 
получили перед Новым годом. Пла-
нируется, что ежегодно специали-

зированную помощь сотрудники 
центра будут оказывать сотням 
тысяч свердловчан с ограничен-
ными возможностями. 

По словам губернатора региона 
Евгения Куйвашева, для «област-
ных властей защита прав инвали-
дов — одна из приоритетных задач». 
В Свердловской области успешно 
работает комплексная программа 
«Доступная среда», на реализа-
цию которой в 2015 году выделено 
более 236 миллионов рублей — на 
треть больше, чем в 2014-м. Эти де-
ньги идут на создание условий для 
активного участия инвалидов в 
жизни общества, на оборудование 
легкого доступа в магазины, шко-
лы, больницы и другие социальные 
объекты.

Долго работали
Уральские студенты-программис-
ты стали чемпионами России

СТУДЕНТЫ Института математики и компьютерных наук УрФУ Алексей Данилюк, Олег Мер-
курьев и Никита Сивухин одержали победу в полуфинале командного студенческого чемпио-
ната мира по программированию, который является заключительным туром всероссийской 
олимпиады. «Было сложно. Мы победили, потому что долго работали», — говорит Алексей Да-
нилюк. Теперь молодые математики отправятся на чемпионат мира в Таиланд.

Контрафакт пришел из Азии

С коляски на пьедестал
В Екатеринбурге открылся первый на Урале 
бассейн для инвалидов

КОНТРОЛЬ

399 свердловчан умерли от ал-
когольных отравлений за не-
полный 2015 год. Это почти на 
десять процентов больше, чем 
за тот же период предыдущего 
года. А всего в больницах Сред-
него Урала с аналогичным 
диаг нозом с января по декабрь 
побывали 1484 человека.

— 65 процентов из них отра-
вились этанолом. Еще один 
процент — метанолом: эти люди 
сами признали, что умышлен-
но пили стеклоомывающую 
жидкость. Что именно упот-
ребляли остальные перед тем, 
как были госпитализированы, 
выяснить не удалось, — расска-
зал Владимир Ентус, началь-
ник отдела токсикологической 
экспертизы Центра гигиены и 
эпидемиологии в Свердловс-
кой области. — Наш мониторинг 
показывает, что есть города, 
где количество отравлений в 
два раза превышает средний 
показатель по региону, напри-
мер, в Асбесте, Каменске-
Уральском, Нижнем Тагиле.

При этом, по данным межре-
гионального управления Феде-
ральной службы по регулиро-
ванию алкогольного рынка по 
УрФО, контрафактной продук-
ции с каждым годом становит-
ся все меньше. Если в 2013 году 
специалисты службы призна-
ли нелегальным 15 процентов 
проверенного алкоголя, в 2014 
году — девять, а в 2015 — семь. 

Тем не менее нынче по разным 
причинам уже изъято свыше 
420 тысяч литров спиртосодер-
жащих напитков. Причем 
45 процентов из них прибыло к 
нам из Казахстана.

— В качестве алкоголя, про-
изведенного на уральских 
предприятиях, я более или ме-
нее уверен — мы очень строго их 
проверяем, — отметил Юрий 
Чащин, руководитель управле-
ния. — Чаще остальных подде-
лывают водку, чуть реже — вис-
ки, пиво и вино. Как правило, 
их завозят из кавказских рес-
публик или из ЦФО. 

Свердловский Роспотреб-
надзор успел за этот год прове-
рить 191 объект продажи алко-
голя, на 38 были обнаружены 
нарушения. Больше всего спе-
циалистов настораживал оса-
док и подозрительные включе-
ния в напитках, отсутствие до-
кументов, нарушение правил 
маркировки, а также истекший 
срок годности.

ИРИНА ОШУРКОВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЗАМЕТКУ

На Среднем Урале живет почти 
312 тысяч инвалидов, из них бо-
лее 17,2 тысячи — дети. 

Гидравлический подъемник легко 
переместит пациента центра 
в бассейн.

СПРАВКА «РГ»

Только в Свердловской области работает 16 тысяч точек торговли 
алкоголем. При этом в межрегиональном управлении службы по 
регулированию алкогольного рынка лишь 30 сотрудников уполно-
мочены проводить проверки во всем УрФО.

Детская, но самостоятельная
ЮБИЛЕЙ

В начале декабря исполнилось 25 лет, 
как Cвердловская государственная 
детская филармония пустилась в са-
мостоятельное плавание, отделив-
шись от академической, взрослой. 
Это был риск, эксперимент. Но все 
удалось: сегодня Дет ская филармо-
ния — неповторимая концертная ор-
ганизация с собственным залом, 
уникальными коллективами и экс-
клюзивными проектами, а главные 
артисты и зрители здесь дети. И все 
25 лет во главе ребячьей команды 
стоит ее первый и бессменный ди-
ректор Людмила Скосырская.

— Я раньше всегда смотрела все 
концерты, только их стало так мно-
го, что не успеваю. Но сольные, от-
четные, новые программы — обяза-
тельно, — говорит директор.

Оно и неудивительно, ведь за 
сезон юные артисты дают более 
300 концертов. А просветитель-
скому проекту «На концерт в пол-
зунках» уже 10 лет — это первая 
музыкальная программа в Екате-
ринбурге для зрителей, которые 
еще не умеют ходить. Маленьких 
непосед начинают знакомить с ис-
кусством еще до рождения: это и 
концерты для будущих мам. Даль-
ше следует популярная классика 
для малышей до года, цикл «Там, 
где музыка живет» для четырех-
леток и многое другое.

Еще один уникальный проект — 
фортепианный марафон — за три 
года полюбился всем горожанам. 
Инструмент выносят на улицу, ус-
танавливают на помосте, настраи-
вают свет, звук, и затем любой же-
лающий, будь то ученик музыкаль-

ной школы, профессиональный пи-
анист или студент-самоучка, мо-
жет сыграть на нем свои любимые 
произведения. Импровизирован-
ный концерт продолжается 8—10 
часов без перерыва.

За четверть века педагоги Дет-
ской филармонии воспитали не 
одну тысячу талантливых ребят. 
Ее выпускники живут на всех кон-
тинентах, кроме Антарктиды. А 
сегодняшние коллективы бук-
вально «рвут» Европу. Например, 
все хореографы, которым дове-
лось работать с артистами ансамб-
ля танца «Улыбка», отмечают, что 
ребята настолько универсальны, 
что способны танцевать под лю-
бую музыку, на любой сцене, с лю-
быми партнерами. 

ИРИНА ОШУРКОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

КСТАТИ

Минимальная розничная цена 
пол-литра водки — 185 рублей. 
Если кто-то пытается прода-
вать дешевле, он рискует поте-
рять лицензию. Раньше конт-
ролеры фиксировали по 200—
300 нарушений ценообразо-
вания в год. В 2015 году их ко-
личество снизилось до 29.
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Прохожий исполнит 
желание
НОВЫЙ ГОД

На Урале начались новогодние 
благотворительные акции. В 
Челябинске уже на следующей 
неделе начнут отмечать Новый 
год дети-инвалиды: на ледовой 
арене пройдет пять благотво-
рительных праздников для осо-
бенных детей.

— Таких необыкновенных 
елок у нас еще не было: интер-
активная программа, мастер-
классы и танцы, доступные лю-
бому человеку, — рассказывает 
председатель областной орга-
низации молодежи с ограни-
ченными возможностями Ма-
рия Дусмухаметова. — В этом 
году благодаря добрым людям 
1,5 тысячи маленьких гостей 
елки получат подарки от Деда 
Мороза и Снегурочки.

В пятый раз пройдут в ТЦ 
Екатеринбурга «Елки жела-
ний» для детей-сирот и одино-
ких пенсионеров. На новогод-
них зеленых красавицах раз-
весят письма воспитанников 
дет домов: «Дорогой Дед Мо-
роз, не затруднит ли тебя по-
дарить мне целый мир и пару 
коньков в придачу?» Снять 
послание и исполнить мечту 
ребенка в прошлом году ре-
шились двенадцать тысяч 

свердловчан. В проекте еже-
годно участвуют около двух 
тысяч волонтеров — 180 вы-
пускников «Академии Деда 
Мороза», а также грузчики и 
экспедиторы, которые соби-
рают, распределяют и разво-
зят подарки, а также обеспе-
чивают транспортом Деда и 
его внучку.

В Екатеринбурге впервые 
проходит елка для бездомных 
животных. Проект запустили 
студенты аграрного универ-
ситета. Уже три года при фа-
культете ветеринарной меди-
цины работает центр реаби-
литации бездомных живот-
ных, где будущие специалис-
ты спасают и лечат «потеря-
шек». Сейчас в цент ре живут 
около 80 животных, в основ-
ном кошки и собаки. Их фото-
графиями украсят елки в 
одиннадцати торговых точках 
сети зоомагазинов. Желаю-
щие смогут сделать подарки 
приглянувшимся бездомным 
— купить для них корм, ле-
карства, амуницию и прочее.

— Наши призывы никогда не 
оставались без отклика, — под-
черкивает руководитель цент-
ра Елизавета Скорынина. 

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ


